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СТВОЛОВОЙ ГНИЛЬЮ БЕРЕЗНЯКОВ 

В ЛЕСАХ КРАСНОЯРСКОЙ ГРУППЫ РАЙОНОВ
А.И. Татаринцев*, Н.П. Мельниченко
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Насаждения березы (Betula pendula Roth.) широко представлены в освоенных и большей частью нарушенных лесах Красноярской 

группы районов. Состояние и продуктивность березняков часто определяет деятельность ксилотрофных грибов, вызывающих гнилевые 

поражения деревьев. В работе изучены эколого-лесоводственные особенности пораженности березняков стволовой гнилью в лесах 

рассматриваемой территории. Проведены детальные лесопатологические обследования древостоев на пробных площадях; стволовую 

гниль диагностировали по комплексу макроскопических признаков с идентификацией ксилотрофных грибов по базидиомам. Выполнена 

интегральная оценка состояния древостоев. На стволах вегетирующих деревьев, пораженных гнилью, выявлены ксилотрофные грибы 

(вероятные возбудители): Phellinus igniarius, Inonotus obliquus, Fomes fomentarius, Fomitopsis pinicola, Trametes versicolor. Инфекция 

проникала спорами через механические и термические поранения на стволах и мицелиально-комлевым путем из материнских пней, 

оставшихся после рубки. Второй путь распространен в порослевых древостоях, что наряду с пониженным структурным иммунитетом 

определяет значимо большую их пораженность стволовой гнилью в сравнении с древостоями семенного происхождения. Достоверной 

связи распространенности гнили с лесотаксационными показателями древостоев не установлено по причине антропогенной нарушенности 

березняков (рубки, пожары, травмирование деревьев). При этом не установлена достоверная связь распространения гнили со стадией 

рекреационной дигрессии. В березняках стволовой гнилью поражаются деревья различных морфометрических параметров, обычно 

пропорционально их представленности в структуре древостоя. Прижизненное развитие гнили в стволе ослабляет деревья, что значимо 

проявляется в негативном изменении виталитетной структуры древостоя.

CHARACTERISTICS OF BIRCH WOODS DAMAGE CAUSED BY STEM ROT 
IN THE KRASNOYARSK GROUP OF TERRITORIES

A.I. Tatarintsev*, N.P. Melnichenko

Birch (Betula pendula Roth.) woods are highly prevalent in managed and partly disturbed forests of the Krasnoyarsk group of territories. The 

condition and productivity of such woods are often impacted by xylotrophic fungi, which cause rot lesioning of trees. In the present investigation, 

the ecological and sylvicultural features of birch woods affected by stem rot in the above territories have been assessed. Stem rot rates in test 

plots were assessed by a complex of macroscopic indicators combined with identification of fungal species according to their basidiomes. 

An integral estimate of tree stand condition was made. The following xylotrophic fungi were identified on tree stems affected by rot: Phellinus 

igniarius, Inonotus obliquus, Fomes fomentarius, Fomitopsis pinicola, and Trametes versicolor. Infection was likely caused by the penetration of 

their spores through mechanical and thermal lesions of stems and by the spread of mycelia from parent stubs left after lumbering. The second 

route is more prevalent in the coppice forests, than in the forests originating from seeds, the former featuring compromised immunity and thus 

a significantly higher level of lesioning by rot. No significant association of rot prevalence with forest inventory parameters was found probably 

because of interference by anthropogenic factors, such as lumbering, fires, and damages. However, there was found no significant correlation of 

rot prevalence with the degree of recreational digression. In birch woods, stem rot affects trees having different morphometric parameters, usually 

proportionally to their contribution to tree stand composition. Stem rot of living trees compromises their viability and negatively influences the 

vital structure of a tree stand. 
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Рис. 1. Сравнительный анализ распространенности стволовой гнили (P) в березняках разного происхождения: диаграммы – 
средние значения; планки погрешностей – стандартные ошибки
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Рис. 2. Репрезентативные распределения по ступеням толщины и средние диаметры (см) деревьев в пределах древостоя 
(синий цвет) и его части, пораженной стволовой гнилью (красный цвет): по горизонтали – ступени толщины (см), по вертикали – 
относительное количество деревьев (%)
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